

Légende de Dinga et du Vautour

Dinga descend de Salmân le persan.  
Il s'était d'abord installé en Algérie.  
Il avait ensuite émigré avec son monde,  
pour aller chercher un lieu d'habitation.  
Au moment de se mettre en route, ils consultèrent le sort :  
Ils virent, à l'oracle, qu'une vieille hyène et un vieux vautour se trouvaient dans une grotte.  
Que, seuls, ils pouvaient leur montrer un emplacement favorable.  
Ils les recherchèrent, et arrivèrent à les retrouver.  
Ils commencèrent par l'hyène.  
Ils lui dirent : "Nous sommes à la recherche d'une résidence ;  
L'hyène répondit qu'elle était vieille.  
Et ne pouvait plus bouger.  
Elle leur dit :  
Ce qui peut me rendre ma force,  
Ce sont cent chevaux morts : un par jour.  
Jusqu'à ce que trois mois et dix jours soient atteints".  
Ils acceptèrent.  
Ils lui demandèrent de leur montrer le vautour.  
Elle le leur montra.  
Ils lui dirent : "Nous sommes à la recherche d'une résidence.  
Le vautour répondit qu'il était vieux,  
Qu'il ne pouvait plus voler,  
Ils lui dirent : "Indique-nous ce qu'il y a à faire,  
Qui pourrait te rendre tes plumes".  
Il dit : "Cent poulains morts : un par jour.  
Jusqu'à ce que trois mois et dix jours soient atteints".  
Dinya et ses gens acceptèrent.  
Chaque jour, une famille fournit un cheval pour l'hyène,  
Une autre famille fournit un poulain pour le vautour.  
Au bout d'un mois, l'hyène commença à sortir de sa grotte,  
Et le vautour voyait repousser ses plumes.  
A la fin du deuxième mois,  
L'hyène était devenu capable de se promener  
A cinq jours de marche ;  
Et le vautour devenait aussi capable de s'envoler.  
Lorsque les trois mois et dix jours furent atteints,  
L'hyène et le vautour  
Avaienr reconquis leur état primitif :  
Toute leur force leur fut rendue.  
Ils dirent à Dinga de préparer un tambour. Dinga le fit.  
Ils fixèrent le jour du départ.  
Lorsque ce jour fut venu, l'hyène dit à Dinga :  
"Moi, je marcherai devant ;  
Le vautour prendra le tambour entre ses pattes ;  
Tu me suivras avec tes gens.

Le vautour planera au-dessus,  
Là où je hurlerai,  
Là le vautour jettera le tambour,  
Là sera le lieu de ton installation.  
Lorsque nous nous serons séparés, tu frapperas le tambour :  
À ce moment, tu verras ce qui sera fait".  
Lorsque ces paroles furent achevées, ils se mirent en route.  
Ils continuèrent à marcher comme cela,  
Jusqu'à ce qu'ils furent arrivés à Koumbi, au-dessus de Qualata.  
L'hyène hurla,  
Le vautour lâcha le tambour,  
L'hyène et le vautour retournèrent.  
Dinga frappa le tambour.  
Un grand serpent "Bida" sortit de son trou :  
Il demanda à Dinga ce qu'il cherchait.  
Dinga répondit : "un lieu d'installation".  
Le serpent "Bida" lui dit : "Ici m'appartient ;  
Je ne te laisserai t'y établir,  
Que lorsque tu m'auras donné un gage  
Dinga demanda quel était ce gage.  
"Bida" dit : "Tu me donneras une jolie fille,  
À la fête du premier jour de l'année lunaire".  
Dinga consulta ses gens : Ils acceptèrent tous.  
"Bida" les autorisa à s'installer.  
Ils firent de Koumbi le village du chef.  
Les gens s'installèrent.  
Ils appellèrent cet endroit "Ouagadou".  
Il fut grand et prospère, tellement que l'on disait  
Que ses pluies faisaient tomber de l'or.  
Ouagadou s'étendait de l'Adrar jusque près de Tombouctou ;  
Soninké et Malinké seuls étaient voisins.  
La fille fut donnée au "Bida" chaque année.  
Un clan la donnait une année, l'autre l'année suivante.  
Elle continua à être donnée  
Jusqu'au tour du clan des Yatabéré.  
Ils désignèrent la nommée Asya Yatabéré pour le serpent  
Son amant, Mamadou Serekhoté, du clan des Fisourou,  
Commença à aiguiser son glaive.  
Au jour convenu, ils ornèrent Asya,  
Et la poussèrent vers le serpent "Bida".  
"Bida" sortit vers elle.  
Au moment où il s'empara de la fille,  
Mamadou Serekhoté Fisourou  
Lui coupa le cou avec son glaive.  
Ils restèrent après 7 ans  
Aucune pluie n'était tombée sur eux.

Les vivres et les animaux s'épuisèrent,  
Les puits et les sources tarirent :  
Ils se dispersèrent.  
C'est ainsi que Ouagadou fut ruiné.  
La ruine eut lieu sous le règne des Sisé (Cissé).  
Le titre du chef était "manga".  
Beaucoup de clans avaient commandé  
Avant la ruine de Ouagadou.  
Manga Dinga eut six fils :  
Sokhuma, Dyabi, Sise, Drame, Dyaguraga, Gandega  
Les principaux compagnons de Dinya étaient :

Dyabira	Khomma	Samasa
Silla Dyamane	Tandy	Gasama
Dyari So	Berete	Batili
Wakkane Sakho	Dyani Semega	Yatabere
Mekadyi	Tunkara	Fisuru
Nyakhate	Fofana Baigille	Buradyi
		Ture.

Ce sont ceux-ci qu'on appelle les Wago.  
Beaucoup de Soninké s'étaient réfugiés chez les Malinké  
Après la chute de Ouagadou.